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__________________________________________________________________ 
 
PRESIDENCIA: C. Dip. Susana Hurtado Vallejo. 
 
SECRETARÍA:  C. Dip. Filiberto Martínez Méndez. 
__________________________________________________________________ 
 
 
PRESIDENTA:  Buenos días. 
 
 Diputado Secretario, sírvase dar a conocer los asuntos a tratar. 
  
SECRETARIO:  Diputada Presidenta, me permito dar a conocer el orden del día 

de esta sesión, siendo éste el siguiente: 
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SECRETARIO:  SESIÓN No. 21, DEL SEGUNDO PERÍODO ORDINARIO DE 

SESIONES DEL SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO 
CONSTITUCIONAL. 
 
FECHA:  23 DE ABRIL DE 2015. 
 
HORA:    11:00  
 
ORDEN DEL DÍA: 

 
1.- Pase de lista de asistencia. 
 
2.- Instalación de la sesión. 
 
3.- Lectura del acta de la sesión anterior; para su aprobación, en 

su caso. 
 
4.- Lectura de la correspondencia recibida. 
 
5.- Lectura del Acuerdo por el que la Honorable XIV Legislatura 

Constitucional del Estado Libre y Soberano de Quintana 
Roo, informa a la H. Cámara de Senadores del Congreso 
de la Unión sobre las acciones implementadas por este 
Poder Legislativo con motivo de los trabajos del noveno 
Parlamento de las Niñas y los Niños de México; para su 
aprobación, en su caso.  

 
6.- Lectura del Acuerdo por el que la Honorable XIV Legislatura 

del Estado Libre y Soberano de Quintana Roo, se adhiere al 
acuerdo enviado por la Sexagésima Legislatura del H. 
Congreso del Estado de Guerrero que exhorta al Instituto 
Federal de Telecomunicaciones, para que de conformidad 
con sus atribuciones garantice el cumplimiento del 
contenido del Plan Técnico Fundamental de Calidad de 
Servicios de Telecomunicaciones a nivel nacional y 
particularmente en el Estado de Guerrero, así como vigile y 
transparente el correcto y constante funcionamiento de la 
prestación del servicio de telefonía móvil por parte de los 
concesionarios o permisionarios principalmente del 
concesionario RADIO MÓVIL DIPSA S.A. de C. V. bajo su 
marca TELCEL, en el Estado de Guerrero; y que exhorta a 
la Procuraduría Federal del Consumidor para que difunda 
en el Estado de Guerrero los derechos que tienen los 
usuarios de telefonía móvil, así como de las instancias a 
que pueden acudir cuando éstos sean vulnerados; para su 
aprobación, en su caso.  
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7.-  Intervención del Diputado Hernán Villatoro Barrios, 

Presidente de la Comisión de Desarrollo Humano y 
Poblacional, con motivo de las declaraciones del Secretario 
de Hacienda y Crédito Público, Luis Videgaray Caso. 

 
8.- Intervención del Diputado Jorge Carlos Aguilar Osorio, 

Presidente de la Comisión de Participación Ciudadana y 
Órganos Autónomos; con motivo de la importancia de la 
Protección y Cuidado de la Segunda Barrera Arrecifal más 
importante del mundo, Patrimonio de Quintana Roo. 

 
9.- Clausura de la sesión. 

 
DIPUTADA  PRESIDENTA:                    DIPUTADO  SECRETARIO: 
 
LIC. SUSANA HURTADO VALLEJO.    Q.F.B. FILIBERTO MARTÍNEZ MÉNDEZ. 
 
SECRETARIO: Es cuanto, Diputada Presidenta. 
 
PRESIDENTA:  Diputado Secretario, sírvase dar cumplimiento al primer punto 

del orden del día. 
 
SECRETARIO:  El primer punto del orden del día es el pase de lista de 

asistencia. 
 

  A F 

1. DIP. IRAZU MARISOL SARABIA MAY SI 
 

2. DIP. MARITZA ARACELLY MEDINA DÍAZ SI 

 3. DIP. JUAN CARLOS HUCHÍN SERRALTA SI 

 4. DIP. PERLA CECILIA TUN PECH SI 

 5. DIP. SUEMY GRACIELA FUENTES MANRIQUE SI  

6. DIP. JAVIER BRICEÑO RAMOS SI 

 7. DIP. JOSÉ LUIS ROSS CHALE SI 

 8. DIP. MARCIA ALICIA FERNÁNDEZ PIÑA SI 

 9. DIP. JESÚS DE LOS ÁNGELES POOL MOO SI  

10. DIP. BERENICE PENÉLOPE POLANCO CÓRDOVA  JUSTIFICA 

11. DIP. JUAN LUIS CARRILLO SOBERANIS  JUSTIFICA 

12. DIP. FREYDA MARYBEL VILLEGAS CANCHÉ SI 

 13. DIP. PEDRO JOSÉ FLOTA ALCOCER SI 

 14. DIP. JUDITH RODRIGUEZ VILLANUEVA SI 

 15. DIP. MARTÍN DE LA CRUZ GÓMEZ  JUSTIFICA 

16. DIP. SERGIO BOLIO ROSADO SI 

 17. DIP. MARÍA TRINIDAD GARCÍA ARGUELLES  JUSTIFICA 

18. DIP. JORGE CARLOS AGUILAR OSORIO SI 

 19. DIP. HERNÁN VILLATORO BARRIOS SI  
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20. DIP. LUIS FERNANDO ROLDÁN CARRILLO SI  

21. DIP. PABLO FERNÁNDEZ LEMMEN MEYER  JUSTIFICA 

22. DIP. EMILIO JIMÉNEZ ANCONA SI  

23. DIP. JUAN MANUEL HERRERA SI  

24. DIP. SUSANA HURTADO VALLEJO SI 

 25. DIP. FILIBERTO MARTÍNEZ MÉNDEZ SI 

  
SECRETARIO:  Diputada Presidenta, le informo la asistencia de 20 Diputados a 

esta sesión ordinaria. 
 
PRESIDENTA:  Diputado Secretario, sírvase justificar la inasistencia de los 

Diputados Martín de la Cruz Gómez, Juan Luis Carrillo 
Soberanis y Pablo Fernández Lemmen Meyer, por encontrarse 
realizando tareas inherentes a su cargo y de las Diputadas 
Berenice Penélope Polanco Córdova y María Trinidad García 
Arguelles, por motivos de salud.  
 
Habiendo quórum, se instala la sesión número 21, siendo las 
11:29 horas del día 23 de abril de 2015.  
  
Diputado Secretario, continúe con el siguiente punto del orden 
del día.  

 
SECRETARIO:  El siguiente punto del orden del día es la lectura del acta de la 

sesión ordinaria número 20, celebrada el día 21 de abril de 
2015; para su aprobación, en su caso. 

 
PRESIDENTA: Se le concede el uso de la palabra a la Diputada Freyda 

Marybel Villegas Canché. 
 
DIPUTADA FREYDA MARYBEL VILLEGAS CANCHÉ: 

 
 Buenos días compañeros Diputados, gracias Presidenta. 
 

Quisiera proponer a este Pleno omitir la lectura del acta de la 
sesión anterior ya que está en nuestros correos. Gracias. 
 

PRESIDENTA:  Se somete a votación la propuesta de la Diputada Freyda 
Marybel Villegas Canché. 

 
SECRETARIO:  Sírvanse los Diputados emitir su voto en la forma 

acostumbrada. 
 
 (Se somete a votación). 
 
SECRETARIO:  Diputada Presidenta le informo que la propuesta de la Diputada 

Freyda Marybel Villegas Canché, ha sido aprobada por 
unanimidad. 
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 (Lectura dispensada). 
 

“Año 2015, 40 Aniversario de la Promulgación de la 
Constitución Política del  Estado Libre y Soberano de Quintana 
Roo”. 
 
ACTA DE LA SESIÓN No. 20 DEL SEGUNDO PERÍODO 
ORDINARIO DE SESIONES DEL SEGUNDO AÑO DE 
EJERCICIO CONSTITUCIONAL, CELEBRADA EL DÍA 21 DE 
ABRIL DE 2015. 
 
En la Ciudad de Chetumal Capital del Estado de Quintana Roo, 
a los 21 días del mes de abril del año 2015, reunidos en el 
recinto oficial del Poder Legislativo; bajo la Presidencia de la 
Diputada Susana Hurtado Vallejo, se dio inicio a la sesión con 
el siguiente orden del día:---------------------------------------------------  
1.- Pase de lista de asistencia.------------------------------------------ 
2.- Instalación de la sesión.---------------------------------------------- 
3.- Lectura del acta de la sesión anterior; para su aprobación, 
en su caso.--------------------------------------------------------------------- 
4.-  Lectura de la correspondencia recibida.------------------------- 
5.- Lectura del Acuerdo por el que la Honorable XIV Legislatura 
del Estado Libre y Soberano de Quintana Roo, determina sin 
materia el Acuerdo enviado por la H. Cámara de Diputados del 
Congreso de la Unión, mediante el cual acuerdan impulsar la 
declaratoria del próximo “2014, año de Octavio Paz”, en virtud 
de la Conmemoración de los 100 años de su nacimiento. Así 
mismo, se exhorta a los Poderes de la Unión, así como a los 
Gobiernos de los Estados, Municipios y Congresos Locales, a 
que en todas las plataformas de comunicación y documentos 
oficiales se inscriba la Leyenda “2014, Año de Octavio Paz”; 
para su aprobación, en su caso.----------------------------------------- 
6.- Lectura del Acuerdo por el que la H. XIV Legislatura del 
Estado de Quintana Roo, desecha el Acuerdo enviado por la H. 
LX Legislatura del Congreso del Estado de Jalisco mediante el 
cual exhorta a los Congresos de los Estados Unidos Mexicanos 
y a la Asamblea Parlamentaria del Distrito Federal a difundir el 
contenido del Acuerdo Estatal por la adhesión a la campaña 
para el establecimiento de una Asamblea Parlamentaria en las 
Naciones Unidas, suscrito por el H. Congreso del Estado de 
Jalisco, y de considerarlo pertinente, se avoquen a la creación 
de un instrumento similar, a favor de la Constitución de una 
Asamblea Parlamentaria en esta Organización Mundial, en 
virtud de que los propósitos de este proyecto ya se encuentran 
previstos en los propósitos y principios de la Carta de las 
Naciones Unidas y son ejercidos e impulsados por los países 
miembros, entre los que se encuentra México; para su 
aprobación, en su caso.---------------------------------------------------- 
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7.- Lectura del Acuerdo por el que la H. XIV Legislatura del 
Estado Libre y Soberano de Quintana Roo, desecha el Acuerdo 
enviado por el H. Congreso del Estado Libre y Soberano de 
Michoacán de Ocampo, mediante el cual exhorta 
respetosamente al Titular del Poder Ejecutivo del Estado para 
que en el ámbito de sus atribuciones instruya al Secretario de 
Salud en el Estado para que sean tomadas las medidas del 
caso a efecto de revisar criterios para la prescripción;  vigilar el 
uso de sustancias psicoactivas que son prescritas a menores 
durante la primera infancia para ciertos padecimientos 
emocionales como el trastorno por déficit de atención con y sin 
hiperactividad y trastorno por bipolaridad; para su aprobación, 
en su caso.--------------------------------------------------------------------- 
8.- Lectura del Acuerdo por el que la Honorable XIV Legislatura 
del Estado Libre y Soberano de Quintana Roo informa a la 
Cámara de Senadores del H. Congreso de la Unión acerca de 
las acciones legislativas realizadas por esta Soberanía Popular 
que derivaron en la participación política y el ejercicio de la 
ciudadanía que han tenido como experiencia las niñas y 
jóvenes del Estado de Quintana Roo; para su aprobación, en su 
caso.-----------------------------------------------------------------------------
9.- Clausura de la sesión.-------------------------------------------------- 

1. Una vez leído el orden del día, se procedió al pase de lista de 
asistencia informando el Diputado Secretario la presencia de 21 
Diputados a la sesión, inmediatamente la Diputada Presidenta 
justificó la inasistencia de los Diputados Juan Luis Carrillo 
Soberanis, Pablo Fernández Lemmen Meyer por encontrarse 
realizando tareas inherentes a su cargo, y de las Diputadas 
Berenice Penélope Polanco Córdova y María Trinidad García 
Arguelles por motivos de salud.------------------------------------------ 

2. Posteriormente, al ser verificado el quórum se declaró 
instalada la sesión número 20, siendo las 19:38 horas del día  
21 de abril de 2015.---------------------------------------------------------- 

3. Como siguiente punto del orden del día correspondió la 
lectura del acta de la sesión anterior número 19, celebrada 
el día 16 de abril de 2015; para su aprobación, en su caso.--  
Enseguida, la Diputada Freyda Marybel Villegas Canché, 
solicitó el uso de la palabra, misma que le fue concedida para 
proponer la dispensa de la lectura del acta presentada, en virtud 
de haberse enviado con anterioridad a los correos de los 
Diputados; por lo anterior la Diputada Presidenta instruyó se 
sometiera a votación la propuesta presentada, por lo que el 
Diputado Secretario la sometió a votación, informando que la 
propuesta de dispensa de la lectura había sido aprobada por 
unanimidad.-------------------------------------------------------------------- 
Enseguida, se puso a consideración el acta, y al no haber 
observaciones al respecto, fue sometida a votación por el 
Diputado Secretario de la Mesa Directiva, informando su 
aprobación por unanimidad; en consecuencia, la Diputada 
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Presidenta declaró aprobada el acta presentada.------------------ 

4. Dando continuidad al orden del día se procedió a la lectura 
de la correspondencia recibida de las Legislaturas de los 
Estados de Guerrero, Tabasco, Morelos, Aguascalientes y 
Zacatecas, así como de la H. Cámara de Diputados del 
Congreso de la Unión y de la C.P. Paoly Elizabeth Perera 
Maldonado, Tesorera Municipal del Ayuntamiento de Felipe 
Carrillo Puerto; la cual se remitió para su trámite 
correspondiente.-------------------------------------------------------------- 

5. Continuando con el desarrollo de la sesión correspondió la 
lectura del Acuerdo por el que la Honorable XIV Legislatura 
del Estado Libre y Soberano de Quintana Roo, determina 
sin materia el Acuerdo enviado por la H. Cámara de 
Diputados del Congreso de la Unión, mediante el cual 
acuerdan impulsar la declaratoria del próximo “2014, año 
de Octavio Paz”, en virtud de la Conmemoración de los 100 
años de su nacimiento. Así mismo, se exhorta a los 
Poderes de la Unión, así como a los Gobiernos de los 
Estados, Municipios y Congresos Locales, a que en todas 
las plataformas de comunicación y documentos oficiales se 
inscriba la Leyenda “2014, Año de Octavio Paz”; para su 
aprobación, en su caso; a cargo del Diputado Secretario.----- 
Acto seguido, se puso a consideración el acuerdo presentado el 
cual sin observaciones se sometió a votación y transcurrida 
ésta, el Diputado Secretario informó que había sido aprobado 
por unanimidad, en consecuencia la Presidencia lo declaró 
aprobado y lo remitió para su trámite respectivo.------------------- 

6.  Posteriormente, el Diputado Secretario dio lectura al 
Acuerdo por el que la H. XIV Legislatura del Estado de 
Quintana Roo, desecha el Acuerdo enviado por la H. LX 
Legislatura del Congreso del Estado de Jalisco mediante el 
cual exhorta a los Congresos de los Estados Unidos 
Mexicanos y a la Asamblea Parlamentaria del Distrito 
Federal a difundir el contenido del Acuerdo Estatal por la 
adhesión a la campaña para el establecimiento de una 
Asamblea Parlamentaria en las Naciones Unidas, suscrito 
por el H. Congreso del Estado de Jalisco, y de considerarlo 
pertinente, se avoquen a la creación de un instrumento 
similar, a favor de la Constitución de una Asamblea 
Parlamentaria en esta Organización Mundial, en virtud de 
que los propósitos de este proyecto ya se encuentran 
previstos en los propósitos y principios de la Carta de las 
Naciones Unidas y son ejercidos e impulsados por los 
países miembros, entre los que se encuentra México; para 
su aprobación, en su caso; por consiguiente se puso a 
consideración del Pleno, y al no haber observaciones se 
procedió a la votación, informando el Diputado Secretario la 
aprobación por unanimidad, en ese tenor la Diputada 
Presidenta declaró aprobado el Acuerdo y lo remitió para su 
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debido trámite.----------------------------------------------------------------- 

7. Como siguiente punto del orden del día el Diputado 
Secretario dio lectura al Acuerdo por el que la H. XIV 
Legislatura del Estado Libre y Soberano de Quintana Roo, 
desecha el Acuerdo enviado por el H. Congreso del Estado 
Libre y Soberano de Michoacán de Ocampo, mediante el 
cual exhorta respetosamente al Titular del Poder Ejecutivo 
del Estado para que en el ámbito de sus atribuciones 
instruya al Secretario de Salud en el Estado para que sean 
tomadas las medidas del caso a efecto de revisar criterios 
para la prescripción;  vigilar el uso de sustancias 
psicoactivas que son prescritas a menores durante la 
primera infancia para ciertos padecimientos emocionales 
como el trastorno por déficit de atención con y sin 
hiperactividad y trastorno por bipolaridad; para su 
aprobación, en su caso.-------------------------------------------------- 
Al término de la lectura se puso a consideración del Pleno, no 
registrando debate alguno, por lo que se sometió a votación, 
informado el Diputado Secretario su aprobación por 
unanimidad, en consecuencia la Presidencia lo declaró 
aprobado y se remitió para su trámite correspondiente.---------- 

8. Dando continuidad al orden del día, el Diputado Secretario 
informó que el siguiente punto del orden del día correspondía a 
la lectura del Acuerdo por el que la Honorable XIV 
Legislatura del Estado Libre y Soberano de Quintana Roo 
informa a la Cámara de Senadores del H. Congreso de la 
Unión acerca de las acciones legislativas realizadas por 
esta Soberanía Popular que derivaron en la participación 
política y el ejercicio de la ciudadanía que han tenido como 
experiencia las niñas y jóvenes del Estado de Quintana 
Roo; para su aprobación, en su caso.-------------------------------- 
Enseguida la Diputada Presidenta de conformidad con el 
Artículo 22 del Reglamento para el Gobierno Interior del Poder 
Legislativo del Estado de Quintana Roo, hizo uso de la tribuna 
para dar lectura al Acuerdo.----------------------------------------------- 
Al término de la lectura se puso a consideración y sin 
observaciones se sometió a votación del Pleno resultando 
aprobado por unanimidad en consecuencia la Presidencia lo 
declaró aprobado y lo remitió para su trámite respectivo.-------- 
Acto seguido, el Diputado Emilio Jiménez Ancona, solicitó y 
se le concedió el uso de la palabra para felicitar y reconocer la 
labor de las Educadoras, en virtud de Conmemorarse el Día de 
la  Educadora.----------------------------------------------------------------- 
Acto seguido, el Diputado Secretario informó que todos los 
asuntos a tratar habían sido agotados.--------------------------------- 

9. Finalmente, la Diputada Presidenta, declaró clausurada la 
sesión número 20, siendo las 20:26 horas del día 21 de abril 
de 2015; y citó para la próxima sesión ordinaria número 21, el 
día jueves 23 de abril de 2015, a las 11:00 horas. DIPUTADA 
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PRESIDENTA: LIC. SUSANA HURTADO VALLEJO. 
DIPUTADO  SECRETARIO: Q.F.B. FILIBERTO MARTÍNEZ 
MÉNDEZ. 

 
PRESIDENTA:  Está a consideración de esta Legislatura el acta de la sesión 

ordinaria número 20, celebrada el día 21 de abril de 2015. 
 
 ¿Algún diputado desea hacer alguna observación? 
 
 No habiendo quien así lo hiciera. Diputado Secretario, sírvase 

someter a votación el acta presentada. 
 
 
SECRETARIO:  Compañeros Diputados, favor de emitir su voto en la forma 

acostumbrada. 
 
 (Se somete a votación). 
 
SECRETARIO:  Diputada Presidenta le informo que el acta ha sido aprobada 

por unanimidad. 
 
 
PRESIDENTA:  En consecuencia, se declara aprobada el acta de la sesión 

ordinaria número 20, celebrada el día 21 de abril de 2015. 
 
 Diputado Secretario, sírvase continuar con el siguiente punto 

del orden del día. 
 
 
SECRETARIO:  El siguiente punto del orden del día es la lectura de la 

correspondencia recibida. 
 
 (Lee cuadro de correspondencia). 
 
 Decreto #355. Del H. Congreso de Zacatecas. De fecha 30 de 

marzo de 2015. Por el que Comunican la declaratoria de la 
entrada en vigor de la Ley Nacional de Mecanismos Alternativos 
de Solución  de Controversias en materia Penal en el Estado de 
Zacatecas. 

 
PRESIDENTA:  Para conocimiento. 
 
SECRETARIO:  CIRCULAR #61. Del H. Congreso de Colima. De fecha 1 de 

abril de 2015. Por el que Comunican la elección de la mesa 
directiva que fungirá durante el mes de abril del Segundo 
Periodo Ordinario de Sesiones del Tercer Año de Ejercicio 
Constitucional. 

 
PRESIDENTA:  Acuse de recibo. 
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SECRETARIO:  Oficio D.G.P.L.62-II-0-529.  De la H. Cámara de Diputados del 

Congreso de la Unión. De fecha 9 de abril  de 2015. Por el cual 
Comunican la elección de Presidente y Vicepresidente de la 
Mesa Directiva para el Segundo Mes del Segundo Periodo 
Ordinario de Sesiones correspondiente al Segundo Año de 
Ejercicio Constitucional. 

 
PRESIDENTA:  Acuse de recibo. 
 
SECRETARIO:  Circular SSLyP/DPLyP/AÑO3/P.O.2/30/2015. Del H. Congreso 

de Morelos. De fecha 25 de marzo de 2015. Por medio del cual 
Comunican que tomó protesta de Ley el ciudadano Moisés 
Armenta Vega como diputado integrante de la LII Legislatura de 
ese Estado y la reincorporación de los diputados propietarios 
Antonio Rodríguez Rodríguez y Alfonso Miranda Gallegos. 

 
PRESIDENTA:  Acuse de recibo. 
 
SECRETARIO:  Circular 33. Del H. Congreso de Campeche. De fecha 11 de 

marzo de 2015. Por el que Comunican la apertura y clausura de 
los trabajos del Segundo Período Extraordinario de Sesiones, 
correspondiente al Primer Período de Receso del Tercer Año de 
Ejercicio Constitucional. 

 
PRESIDENTA:  Acuse de recibo. 
 
SECRETARIO:  Es cuanto, Diputada Presidenta. 
 
PRESIDENTA:  Diputado Secretario dé el trámite a la correspondencia recibida. 
 
 Continúe con el siguiente punto del orden del día. 
 
SECRETARIO:  El siguiente punto del orden del día es la lectura del Acuerdo 

por el que la Honorable XIV Legislatura Constitucional del 
Estado Libre y Soberano de Quintana Roo, informa a la H. 
Cámara de Senadores del Congreso de la Unión sobre las 
acciones implementadas por este Poder Legislativo con motivo 
de los trabajos del noveno Parlamento de las Niñas y los Niños 
de México; para su aprobación, en su caso.  

 
PRESIDENTA:  Con fundamento en el Artículo 22 del Reglamento para el 

Gobierno Interior del Poder Legislativo del Estado de Quintana 
Roo, hago el uso de la palabra en la Tribuna de este Honorable 
Pleno. 

 
 (Hace uso de la Tribuna, por lo que asume la Presidencia el 

Vicepresidente). 
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DIPUTADA SUSANA HURTADO VALLEJO:   
 
 Con su permiso Honorable Mesa Directiva, con su permiso 

compañeros  Diputados, Diputadas, público en general, medios 
de comunicación. 

 
 (Lee Acuerdo) 
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DIPUTADA SUSANA HURTADO VALLEJO: 
 
  Es cuanto 
 
 



Sesión 21 del 23  de  abril  de 2015                       Diario de los Debates 24 
 

 

 
PRESIDENTA:  En tal virtud, está a consideración de esta Legislatura, el  

Acuerdo presentado. 
 
 Si algún Diputado desea hacer alguna observación, sírvase 

manifestarlo. 
 
 No habiendo quien haga uso de la palabra, Diputado Secretario, 

sírvase someterlo a votación. 
 
SECRETARIO:  Se somete a votación el Acuerdo presentado. 
 
 Sírvanse los Ciudadanos Diputados emitir su voto en la forma 

acostumbrada. 
 
 (Se somete a votación). 
 
SECRETARIO:  Diputada Presidenta, le informo que el Acuerdo presentado ha 

sido aprobado por unanimidad. 
 
PRESIDENTA:  En tal virtud, se declara aprobado el Acuerdo presentado. 
 
 Diputado Secretario, sírvase darle el trámite correspondiente y 

continúe con el siguiente punto del orden del día. 
 
SECRETARIO:  El siguiente punto del orden del día es la lectura del Acuerdo 

por el que la Honorable XIV Legislatura del Estado Libre y 
Soberano de Quintana Roo, se adhiere al acuerdo enviado por 
la Sexagésima Legislatura del H. Congreso del Estado de 
Guerrero que exhorta al Instituto Federal de 
Telecomunicaciones, para que de conformidad con sus 
atribuciones garantice el cumplimiento del contenido del Plan 
Técnico Fundamental de Calidad de Servicios de 
Telecomunicaciones a nivel nacional y particularmente en el 
Estado de Guerrero, así como vigile y transparente el correcto y 
constante funcionamiento de la prestación del servicio de 
telefonía móvil por parte de los concesionarios o permisionarios 
principalmente del concesionario RADIO MÓVIL DIPSA S.A. de 
C. V. bajo su marca TELCEL, en el Estado de Guerrero; y que 
exhorta a la Procuraduría Federal del Consumidor para que 
difunda en el Estado de Guerrero los derechos que tienen los 
usuarios de telefonía móvil, así como de las instancias a que 
pueden acudir cuando éstos sean vulnerados; para su 
aprobación, en su caso.  
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SECRETARIO:  HONORABLE PLENO LEGISLATIVO:  
 
(Lee Acuerdo) 
 
Los suscritos Diputados integrantes de la Comisión de Puntos 
Legislativos y Técnica Parlamentaria y de la Comisión de 
Comunicaciones y Transportes de la H. XIV Legislatura 
Constitucional del Estado de Quintana Roo, con fundamento en 
lo dispuesto por los artículos 33, 34, 35, 43 y 113 de la Ley 
Orgánica del Poder Legislativo, así como los numerales 3, 4, 6, 
26, 50 y 55 del Reglamento de Comisiones del Poder 
Legislativo, ambos ordenamientos del Estado de Quintana Roo, 
nos permitimos someter a su consideración este documento 
conforme a los siguientes apartados. 
 

ANTECEDENTES 
 

En Sesión número 6 del Primer Periodo Ordinario del Primer 
Año de Ejercicio Constitucional de la H. XIV Legislatura del 
Estado celebrada en fecha 03 de octubre del año 2013, se dio 
lectura al Acuerdo enviado por la Sexagésima Legislatura del H. 
Congreso del Estado de Guerrero, mediante el cual formula un 
atento exhorto a la Comisión Federal de Telecomunicaciones 
(COFETEL) para que de conformidad con sus atribuciones 
garantice el cumplimiento del contenido del Plan Técnico 
Fundamental de Calidad de Servicios de Telecomunicaciones a 
nivel nacional y particularmente en el Estado de Guerrero. 
 
Dicho documento, por instrucciones del Presidente de la Mesa 
Directiva en funciones, fue turnado a la Comisión de Puntos 
Legislativos y Técnica Parlamentaria y a la Comisión de 
Comunicaciones y Transportes. En ese tenor, estas comisiones 
son competentes para su análisis, estudio y posterior resolución 
según corresponda. 
 

CONSIDERACIONES 
 

El acuerdo remitido por la Sexagésima Legislatura del H. 
Congreso del Estado de Guerrero tiene como objetivo general 
impulsar acciones que coadyuven en el correcto funcionamiento 
y calidad de los servicios de telecomunicaciones que se prestan 
en todo el país, teniendo como referente el Plan Técnico 
Fundamental de Calidad del Servicio Local Móvil, publicado en 
el Diario Oficial de la Federación de fecha 30 de agosto de 2011 
y el cual sigue vigente. 
 
Este instrumento, de acuerdo a la resolución por la cual fue 
emitido, establece principalmente indicadores y valores que 
permiten estimar el grado de desempeño de las redes del 
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servicio local móvil, mismos que son de observancia obligatoria 
para los concesionarios, dentro de la cobertura garantizada que 
declaren en cada área de servicio local y para cada tecnología 
de acceso que utilicen sus redes, con el objetivo de sentar las 
bases para que el servicio local móvil se preste en mejores 
condiciones de calidad en el territorio nacional. 
 
Es de conocimiento público la problemática que subsiste por la 
mala calidad de estos servicios, lo cual ha instado a otros 
Congresos locales y a la Cámara de Diputados del H. Congreso 
de la Unión a exhortar a la Comisión Federal de 
Telecomunicaciones (quien era, hasta septiembre de 2013 la 
encargada de garantizar la calidad de los servicios de la 
telefonía móvil), para que interviniera en la atención de las fallas 
en el servicio de telefonía, mensajería o internet móvil.  
 
Incluso la H. XIII Legislatura del Estado de Quintana Roo en 
sesión número 4 del Segundo Periodo Ordinario del Tercer Año 
de Ejercicio Constitucional de fecha 26 de marzo de 2013 
aprobó un acuerdo en coincidencia con la Sexagésima 
Legislatura del Estado de Guerrero, como se muestra a 
continuación:  
 

PRIMERO. La H. XIII Legislatura del Estado de 
Quintana Roo exhorta a la Comisión Federal de 
Telecomunicaciones (COFETEL) para que de 
conformidad con sus atribuciones de cumplimiento 
cabal al Plan Técnico Fundamental de Calidad de 
Servicios de Telecomunicaciones en el Estado de 
Quintana Roo.  
 
SEGUNDO. La H. XIII Legislatura del Estado de 
Quintana Roo exhorta a la Comisión Federal de 
Telecomunicaciones (COFETEL) para que de 
conformidad con sus atribuciones vigile el correcto y 
constante funcionamiento de la prestación del servicio 
de telefonía móvil por parte de los concesionarios o 
permisionarios principalmente del concesionario RADIO 
MÓVIL DIPSA S.A. de C. V. bajo su marca TELCEL, en 
el Estado de Quintana Roo, en especial en la capital 
del mismo, prioritariamente por los cobros extras que 
se efectúan por el servicio de roaming internacional sin 
salir del país, derivado de la problemática planteada en 
las consideraciones del presente documento, así como 
para evitar la activación de roaming internacional 
cuando los usuarios se encuentren físicamente en 
territorio del Estado, y por ende en territorio nacional.  
 
TERCERO. …  
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CUARTO. …  
 
QUINTO. La H. XIII Legislatura del Estado de Quintana 
Roo exhorta a la Procuraduría Federal del Consumidor 
(PROFECO) para que en el ámbito de su competencia 
y de conformidad a su disponibilidad presupuestal 
difunda y promocione en el Estado de Quintana Roo los 
derechos de los usuarios de los servicios de 
telecomunicaciones así como de las instancias a que 
pueden acudir cuando éstos sean vulnerados. 
Asimismo para que de conformidad a lo establecido en 
la Norma Oficial Mexicana 184 -SCFI-2012 en materia 
de telecomunicaciones, efectúe la verificación de las 
empresas de telecomunicaciones en la entidad para 
efecto de que cumplan en sus contratos con los 
elementos normativos de información comercial y 
requisitos, así como de información al consumidor. 
 

Es evidente que existe una deficiencia generalizada en la 
calidad de los servicios de telefonía, mensajería o internet móvil 
y no se trata de una problemática particular en este caso del 
Estado de Guerrero o de Quintana Roo, por tanto consideramos 
acertado adherirnos a las acciones legislativas de nuestra 
homóloga para exigir un servicio de calidad en todo el país, 
máxime que ya existe un instrumento como lo es el Plan 
Técnico Fundamental de calidad del servicio local móvil y su 
Metodología de Mediciones, para poder estimar el grado de 
desempeño de las redes móviles, promover el mejoramiento de 
la calidad en la prestación del servicio y en caso de 
incumplimiento aplicar las sanciones que correspondan. 
 
Ahora bien, actualmente, derivado de la reforma constitucional 
publicada el 11 de junio de 2013 y de la expedición de la Ley 
Federal de Telecomunicaciones y Radiocomunicación publicada 
14 de julio de 2014, es el Instituto Federal de 
Telecomunicaciones quien se encarga del desarrollo eficiente 
de la radiodifusión y las telecomunicaciones, siendo además 
autoridad en materia de competencia económica en dichos 
sectores.  
 
Asimismo de conformidad al párrafo séptimo del artículo 191 de 
la ley citada corresponde a este instituto regular, monitorear y 
vigilar la calidad de los servicios públicos de 
telecomunicaciones con los indicadores, parámetros y 
procedimientos que al efecto establezca, por lo que a este 
órgano será canalizado el acuerdo que su caso se expida para 
sostener la postura del Congreso de Quintana Roo de que los 
usuarios deben ejercer plenamente su derecho a que se les 
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provean los servicios de telecomunicaciones conforme a los 
parámetros de calidad contratados y establecidos, en apego a 
la fracción VII del mismo numeral 191. 
 
Respecto del segundo punto del acuerdo parlamentario en 
estudio, estas comisiones unidas convenimos es procedente 
apoyar su exhorto, toda vez que, como ya se señaló, son 
atribuciones del Instituto Federal de Telecomunicaciones vigilar 
la calidad de los servicios públicos de telecomunicaciones y por 
tanto debe atender la problemática de esta entidad federativa 
que expone que las empresas telefónicas, principalmente 
TELCEL, no proporcionan un servicio de calidad.  
 
De igual manera, estimamos conveniente que esta H. XIV 
Legislatura del Estado se sume al tercer punto de acuerdo y la 
Procuraduría Federal del Consumidor en esa entidad federativa 
difunda los derechos que tienen los usuarios de telefonía móvil, 
así como de las instancias a que pueden acudir cuando éstos 
sean vulnerados, para dar cumplimiento a la Ley Federal de 
Telecomunicaciones y Radiocomunicación que dispone que los 
derechos de los usuarios deben difundirse de manera 
permanente por dicha procuraduría desde el momento que se 
contrata el servicio, siendo su obligación promover, proteger, 
asesorar, defender, conciliar, y representar a los usuarios y 
consumidores. 
 
Estas Comisiones Unidas sostenemos que debe darse 
cumplimiento a lo previsto en el Plan Técnico Fundamental para 
garantizar la prestación efectiva de los servicios de telefonía, 
SMS y acceso a internet así a otros instrumentos normativos en 
la materia.  
 
Nuestro Congreso ya se ha pronunciado al respecto y en ese 
ánimo de impulsar el cumplimiento de la ley para beneficio de 
los usuarios que están pagando por un servicio de calidad es 
que reiteramos nuestro apoyo a la Legislatura de Guerrero y por 
tanto, nos permitimos someter a su consideración los siguientes 
puntos de: 
 

ACUERDO 
 

PRIMERO. La Honorable XIV Legislatura del Estado Libre y 
Soberano de Quintana Roo, se adhiere al acuerdo enviado por 
la Sexagésima Legislatura del H. Congreso del Estado de 
Guerrero que exhorta al Instituto Federal de 
Telecomunicaciones, para que de conformidad con sus 
atribuciones garantice el cumplimiento del contenido del Plan 
Técnico Fundamental de Calidad de Servicios de 
Telecomunicaciones a nivel nacional y particularmente en el 
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Estado de Guerrero, así como vigile y transparente el correcto y 
constante funcionamiento de la prestación del servicio de 
telefonía móvil por parte de los concesionarios o permisionarios 
principalmente del concesionario RADIO MÓVIL DIPSA S.A. de 
C. V. bajo su marca TELCEL, en el Estado de Guerrero; y que 
exhorta a la Procuraduría Federal del Consumidor para que 
difunda en el Estado de Guerrero los derechos que tienen los 
usuarios de telefonía móvil, así como de las instancias a que 
pueden acudir cuando éstos sean vulnerados. 
 
SEGUNDO. Comuníquese el contenido del presente acuerdo al 
Instituto Federal de Telecomunicaciones y a la Procuraduría 
Federal del Consumidor, para los efectos legales que 
correspondan.  
 
TERCERO. Archívese el expediente formado con motivo del 
acuerdo legislativo atendido y téngase a éste como un asunto 
concluido. 
 
SALA DE COMISIONES “CONSTITUYENTES DE 1974” DEL 
PODER LEGISLATIVO DEL ESTADO, EN LA CIUDAD DE 
CHETUMAL, CAPITAL DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO 
DE QUINTANA ROO A LOS VEINTIDÓS DÍAS DEL MES DE 
ABRIL DEL AÑO DOS MIL QUINCE. 
 

LA COMISIÓN DE PUNTOS LEGISLATIVOS 
Y TÉCNICA PARLAMENTARIA 

 
NOMBRES A FAVOR EN CONTRA 

 
Dip. Martín de la Cruz Gómez 

  

 
Dip. José Luis Ross Chale 

  

 
Dip. Jorge Carlos Aguilar Osorio. 

  

 
Dip. Juan Carlos Huchín Serralta. 
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Dip. Judith Rodríguez Villanueva 

  

 
LA COMISIÓN DE COMUNICACIONES Y TRANSPORTES. 

 

 

SECRETARIO:  Es cuanto, Diputada Presidenta. 
 
PRESIDENTA:  En tal virtud, está a consideración de esta Legislatura, el  

Acuerdo presentado. 
 
 Si algún Diputado desea hacer alguna observación, sírvase 

manifestarlo. 
 

NOMBRES A FAVOR EN CONTRA 

 
Dip. Suemy Graciela Fuentes Manrique 

  

 
Dip. Marcia Alicia Fernández Piña. 

  

 
Dip. Filiberto Martínez Méndez. 

  

 
Dip. Pablo Fernández Lemmen Meyer. 

  

 
Dip. Martín de la Cruz Gómez. 
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PRESIDENTA:  No habiendo quien haga uso de la palabra, Diputado Secretario, 
sírvase someterlo a votación. 

 
SECRETARIO:  Se somete a votación el Acuerdo presentado. 
 
 Sírvanse los Ciudadanos Diputados emitir su voto en la forma 

acostumbrada. 
 
 (Se somete a votación). 
 
SECRETARIO:  Diputada Presidenta, le informo que el Acuerdo presentado ha 

sido aprobado por unanimidad. 
 
PRESIDENTA:  En tal virtud, se declara aprobado el Acuerdo presentado. 
 
 Diputado Secretario, sírvase darle el trámite correspondiente y 

continúe con el siguiente punto del orden del día. 
 
SECRETARIO:  El siguiente punto es la Intervención del Diputado Hernán 

Villatoro Barrios, Presidente de la Comisión de Desarrollo 
Humano y Poblacional, con motivo de las declaraciones del 
Secretario de Hacienda y Crédito Público, Luis Videgaray Caso. 

 
PRESIDENTA:  Se le concede el uso de la voz el  Diputado Hernán Villatoro 

Barrios. 
 
DIPUTADO HERNÁN VILLATORO BARRIOS: 
 
 (Hace el uso voz) 
 

Con su permiso Diputada Susana Hurtado Vallejo, compañero 
paisano, Filiberto Martínez Méndez, camarada Juan Manuel 
Herrera, compañeros Diputados y Diputadas de esta XIV 
Legislatura. 
 
El día de hoy es el aniversario del Día Mundial del libro y del 
derecho de autor, este día fue proclamado por la UNESCO, un 
organismo de ONU que se dedica al tema de la educación, la 
ciencia y la cultura en 1995, promoviendo fundamentalmente el 
amor, el hábito por la lectura, hay países como Finlandia que 
sus habitantes leen 25 libros al año, comparativamente con 
México, tenemos un promedio de dos libros al año, entonces sí 
estamos muy rezagados en este tema y coincidentemente creo 
que también por eso, un día como hoy fallecieron gigantes la 
literatura universal como Miguel de Cervantes Saavedra, el 
ícono de la literatura española mundial y William Shakespeare, 
éste escritor y literato inglés, Garcilazo de la Vega también. 
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El tema al que voy a referirme compañeros es un tema de 
reflexión, y digo de reflexión porque pienso yo que el millón y 
medio de habitantes de Quintana Roo tiene confianza en que su 
representación legislativa, que es uno de los 3 poderes, pues 
esté atento a lo que ocurre en el país, porque lo que ocurre en 
los poderes federales, necesariamente impacta hasta el último 
rincón de la patria, entonces creo que es nuestro trabajo, por 
eso el pueblo nos paga, y no nos paga mal para que estemos 
atentos y demos opiniones al respecto. 
 
Entiendo yo, que el modelo económico que éste país venía 
construyéndose a instancias de la iniciativa del General Lázaro 
Cárdenas del Río, pues era el modelo que representaba la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos como 
fruto de un movimiento revolucionario, desatado o realizado por 
el pueblo de México en contra de una dictadura que duró más 
de 30 años, 31 años para ser más concretos, y claro, yo me 
siento orgulloso de ese movimiento social, porque fuimos el 
primer pueblo del mundo, del planeta que hizo una revolución 
social para combatir dictaduras, y erigió nuestra Constitución, el 
documento más importante, emblemático, paradigmático, 
referente de todos los pueblos del mundo, es decir, ser 
mexicano en esa época, era timbre de orgullo, porque se nos 
consideraba un pueblo culto, un pueblo que defendía sus 
derechos y los plasmaba en una Constitución, pero bueno, yo 
decía que Lázaro  Cárdenas fue el primero que empezó a 
implementar este programa, ¿Cómo? Bueno, con un gobiernos 
nacionalista, democrático, patriótico, y empezando por el 
rescate de nuestros recursos naturales fundamentalmente el 
petróleo. 
 
Un programa de educación socialista, construcción de 
instituciones emblemáticas en el país como el Instituto 
Politécnico Nacional, las normales rurales, y por supuesto, el 
Instituto Nacional Indigenista que empezó a gestarse en esa 
época y a organizar a todos los sectores, a la clase obrera, al 
campesinado, a los indígenas, al ejército, a los trabajadores al 
servicio del estado, y bueno, era un estado que se anclaba en 
el desarrollo de la economía interna, que reactivara el mercado 
interno, que generara fuentes de trabajo, fuentes de empleo, 
buenos salarios, vamos a decirlo, del 34 al 82, más, menos, en 
México hubo un modelo económico ejemplar, reactivo el campo, 
apoyo a los ejidatarios, a los pequeños propietarios, se 
desataron las agroindustrias, los sistemas de riego, bueno, se 
vivió en un buen nivel de calidad de vida en ese período y 
ocurre que el modelo económico no correspondió con el modelo 
político, porque el modelo político estuvo lleno de corrupción, es 
decir, fue corrupto y corruptor, fue autoritario, se desato un 
partido de estado que todos sabemos que es el PRI y que en 
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ese sentido pues definitivamente todo lo que pudiera haber sido 
beneficio para la sociedad mexicana toda, pues se convirtió en 
benefició para una élite que poco a poco fue enriqueciéndose 
con los recursos del estado mexicano. 
 
Y ese fue el argumento, que el paternalismo había creado una 
sociedad apática, abúlica, floja, que los mexicanos no 
valorábamos el apoyo del estado mexicano, y que por eso era 
necesario entrar a un nuevo modelo, el modelo de sustitución 
de importaciones, el modelo estabilizador, fue sustituido por el 
modelo neoliberal, que le daba todo el apoyo al libre mercado, 
es decir, ya no la tierra es de quien la trabaja, sino, la tierra es 
de quien tiene dinero, la industria, la salud, la educación y todo 
se volvió dinero, y bueno, de eso llevamos ya 33 años, 33 años 
compañeros, o sea, fue iniciado por Miguel de la Madrid, le 
siguió Carlos Salinas de Gortari, le continuó Ernesto Zedillo 
Ponce de León, luego siguió Vicente Fox Quezada en el mismo 
tenor, luego Felipe Calderón Hinojosa y hoy tenemos a Enrique 
Peña Nieto. 
 
Y en ese lapso de los 33 años se dijeron que se tenían que 
hacer reformas estructurales en materia laboral, en materia de 
telecomunicaciones, en materia bancaria, en materia fiscal, en 
materia política, en materia energéticos, y bueno, se nos dijo 
que con eso íbamos a resolver los problemas los país, que 
íbamos a generar fuentes de trabajo, que iban a llegar los 
capitales, que ya no iba a ver el éxodo de 600 mil mexicanos 
hacía Estados Unidos y que iba a venir el bienestar y la jauja 
para el pueblo México, tal como lo declaraba en alguna ocasión 
José López Portillo, que pasábamos al primer mundo y que no 
sabía que íbamos a hacer con tanto dinero que nos iba a 
producir la producción de petróleo, y nos dijeron que iba a bajar 
la energía eléctrica, el gas, la gasolina y bueno; el Edén 
prometido. 
 
Y ocurre compañeros que la realidad es terca y nos golpea en 
la cara, ese es el tema, y saco a colación este pequeño 
anecdotario histórico, porque pueblo que olvida su historia, está 
condenado a cometer los mismos errores varias veces, no 
solamente dos veces. 
 
Resulta  que el Secretario de Hacienda Don Luis Videgaray 
Caso, el día 21 tuvo un acto con los señores de la Asociación 
de Desarrolladores inmobiliarios, la A.D.I., esto fue en el The 
Real Estate Show 2015, un centro en la ciudad de México¸ y ahí 
habló con un realismo que a nosotros nos parece que es 
importante analizar, porque nosotros sí estamos de acuerdo en 
que el ajuste a la economía mexicana, porque acá hay un 
problema, se destruyó el campo, se destruyó la industria, es 
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decir, se firmó el Tratado del Libre Comercio (T.L.C.) el 1 de 
enero de 1994, y se hipotecaron nuestros destinos porque 
Canadá y Estado Unidos, pueden hacer más, menos 
economías parejas, pero Estados Unidos y Canadá con nuestra 
economía es totalmente desigual. 
 
Y se acabaron todos los apoyos que el estado subvencionaba 
para los campesinos, para los obreros, bueno, se acabaron 
todos los derechos, y se había reservado de alguna manera el 
tema del petróleo, que hoy ya con estas reformas que en un 
año y medio se  desataron como una avalancha brutal contra el 
pueblo de México, se acabó, y la economía mexicana está 
petrolizada, antes descansaba en la producción industrial, en la 
producción del cambio, había diversificación y del 82 para acá 
se petrolizó la economía y ocurre que sí, efectivamente llegó a 
valer más de 100 dólares el barril, y la producción llegaba más, 
menos en 10 dólares y había una renta petrolera de 
aproximadamente 90 dólares por barril, y eso era muy bueno 
que yo no sé dónde se quedaron esas rentas petroleras, 
algunos dicen que significaba el 40 centavos de cada peso que 
se invertía en educación, salud, programas sociales, etc. 
 
Bueno, pues al venderse el petróleo, esa renta petrolera el 
estado la va a compartir con los privados, nacionales o 
internacionales, luego entonces el tema compañeros  es que 
ese paisaje que nos pintaron, esa estampa tan bonita que nos 
pintaron no ha sido realidad; no ha sido realidad en primer 
lugar, porque cayó estrepitosamente el precio del petróleo, 
estaba tasado a 79 dólares por barril y se les cayó hacia 37 
dólares, que fue el piso más bajo que alcanzó. 
 
Hoy, nuestro insigna Secretario nos dice que la banda en la que 
va a fluctuar el precio del petróleo está 45 y 50 dólares, un 
derrumbe brutal, y nos dice que en Estados Unidos se van a 
elevar las tasas de interés, lo que trae como consecuencia una 
afectación de la economía nacional, sobre todo para aquellos 
importadores en dólares y eso hace que el dólar se eleve 
verdad, en consecuencia, afecta la economía nacional. 
 
Estos tres factores, si le agregamos el tema de la corrupción en 
todos los planos y en todos los niveles de la vida de la sociedad 
que no cede, que no se ve que ceda, y si a esto le agregamos 
la violencia generada por el crimen organizado, pues sí forma 
un control molotov que inhibe la inversión extranjera, e inclusive 
la propia inversión nacional, y si le sumamos la reforma fiscal 
que desato  una persecución en contra la economía informal, 
para volverlo formales, cosa que no ha ocurrido y que sobre 
todo, va contra la micro, pequeña y mediana industria, 
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provocando un terrorismo fiscal, pues sí, el escenario es 
bastante grave. 
 
Entonces nosotros sí decimos que las declaraciones que ha 
hecho aquí el señor Videgaray Caso, no corresponden con las 
ilusiones, las expectativas que generaron hacia el pueblo de 
México con las llamadas reformas estructurales. 
 
En razón de ese entorno, leo mi discurso. 
 
Muy a propósito de las recientes declaraciones expuestas por el 
Secretario de Hacienda Luis Videgaray Caso, es mi deber como 
Presidente de la Comisión de Desarrollo Humano y Poblacional, 
compartir con ustedes algunas reflexiones que deseo se 
conviertan en un análisis crítico, contundente y en un repudio 
de cuanto resulte contraproducente y cuestionable en lo referido 
por Videgaray Caso, es decir, de todo su  contenido. 
 
Quiero ser lo más objetivo posible, lo primero que me viene a la 
mente es que Videgaray en un caso, un caso serio, tan serio 
que nunca debimos hacerle caso y entonces hoy estamos 
metidos hasta el fango, digo, con el crudo al cuello y resulta que 
la única solución es, al decir Videgaray y cito sus palabras 
textuales: “Tenemos que reaccionar ante éste fenómeno con 
responsabilidad y entender que no estamos enfrentando una 
situación transitoria, sino algo de características permanentes, o 
sea, la crisis, no se avisó en el horizonte que se resuelva en lo 
inmediato, crecimiento económico no va a pasar del 2-3%, cosa 
que no resuelve los rezagos enormes que tenemos en materia 
de desempleo y demás. 
 
Compañeros, voy a comenzar respondiendo al exhorto de 
Videgaray con las palabras de lo que él invoca como 
responsables. 
 
Escuchaba el otro día el criterio de un ciudadano, un albañil, sí 
un ciudadano de los que se encuentra un Diputado en plena 
avenida que me sorprendió con su respuesta: “Cada vez que 
sale el dizque Secretario de Hacienda Videgaray es para dar 
malas noticias y termino por sentir deseos de irme al baño”, 
decía el obrero, “No entiendo cómo puede un funcionario de 
gobierno salir a decirle al pueblo de México, una y otra, y otra, y 
otra mala noticia y me pregunto ¿Dónde está su trabajo? 
¿Dónde está su responsabilidad por lo que hoy estamos 
sufriendo y que antes de su mandato no vivíamos? Pues resulta 
compañeros que aquí está mi primera invitación a la crítica 
objetiva nacida de la voz ciudadana de un albañil… 
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PRESIDENTA: (Moción de orden) 
 
 Diputado, con fundamento en el artículo 60 y 62 le pido por 

favor que concluya con su intervención. 
 
DIPUTADO HERNÁN VILLATORO BARRIOS: 
 

Y con fundamento en mi derecho a la libertad de expresión, yo 
le pido que me permita terminar. 
 
Sabía que iba a pasar, tarde o temprano, es inevitable. 
 
Recordemos cuando el Secretario de Hacienda anunció un 
recorte al gasto público y prometió no afectar al sector social, 
luego su subordinado comunico todo lo contrario. 
 
Recordemos cuando Videgaray dijo que debemos de 
apretarnos el cinturón para salvar la economía y excluyó a los 
que hoy claramente pretender maquillar como sacrificados, 
mientras nos deja caer la manzana podrida entre las manos, 
resulta que hoy somos nosotros los que por mi voz claman, los 
que debemos asumir la responsabilidad si queremos preservar 
la estabilidad de la economía, la misma que a él se ocupara 
negligente o intencionalmente destruir. 
 
Creo que somos pocos los ingenuos que se tragan la píldora 
recetada por  Videgaray, sobre un futuro incierto en sus 
medidas que ahora van dirigidas a rescatar la estabilidad 
económica. La deuda en que nos ha metido por la crisis a la 
que ha arrastrado a las familias mexicanas, puede ser 
considerada un cuasigenocidio de tentativa. 
 
Aclaremos esto, el endeudamiento y destrucción de la 
economía mexicana, está dada no por un lamentable contexto 
internacional que nadie pudo prever, “la manida nueva realidad 
de México” ya se vivió hace 3 décadas, en los 70’s, con un 
endeudamiento por la caída del precio del petróleo llevada a 
cabo por mismos autores que se creen dueños del mundo y que 
no se cansan de desgarrar las soberanías económicas de 
naciones libres, pero coptadas por funcionarios como nuestro 
Videgaray Caso. 
 

PRESIDENTA: (Moción de orden) 
 
 Compañero le pido de favor que concluya con su participación 

ya que por el Reglamento nos dice que no podemos exponer 
por más de 15 minutos cualquier discurso. 
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PRESIDENTA: Me baso en el fundamento 60 y 62 y ahorita lleva 17 minutos 

con 49 segundos lleva ya su discurso. 
 
DIPUTADO HERNÁN VILLATORO BARRIOS: 
 

Es usted muy eficiente en su Presidencia. 
 
Termino, Videgaray nos vende, Videgaray nos roba, Videgaray 
debe apretarse el cinturón pero al cuello propio, la pobreza, la 
miseria, la deuda incrementada serán el único parto de 
engendro que lograrán sus reformas y recortes públicos, 
salvemos a la patria y a patrias como éstos, México no necesita 
Videgaray’s, México necesita hoy más que nunca  muchos 
Emiliano Zapata Salazar.  
 
Es cuánto y gracias por su tolerancia compañera Presidenta. 

 
 (Al término de su intervención) 
 
PRESIDENTA:  Diputado Secretario, continúe con el siguiente punto del orden 

del día. 
 
SECRETARIO:  El siguiente punto es la Intervención del Diputado Jorge Carlos 

Aguilar Osorio, Presidente de la Comisión de Participación 
Ciudadana y Órganos Autónomos; con motivo de la importancia 
de la Protección y Cuidado de la Segunda Barrera Arrecifal más 
importante del mundo, Patrimonio de Quintana Roo.  

 
PRESIDENTA:  Se le concede el uso de la voz el  Diputado Jorge Carlos Aguilar 

Osorio. 
 
DIPUTADO JORGE CARLOS AGUILAR OSORIO: 
 
 (Hace el uso voz) 
 

Gracias Presidenta, con su permiso. 
 
Saludo con afecto a mis compañeros Diputados, a quien nos 
acompaña en el Pleno y a quienes nos ven por internet. 
 
Hace apenas un par de días, el 20 de abril celebramos los 45 
años de la ciudad de Cancún, a propósito de esto, felicidades al 
Municipio de Benito Juárez en especial a los cancunenses. 
 
Hace un par de días fuimos testigos de incontables muestras de 
alegría, de la celebración generalizada de los pioneros y las 
autoridades de Cancún.  
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Evidentemente, nuestra ciudad se merece eso y más, porque 
es nuestro hogar y porque es el símbolo del turismo en el caribe 
mexicano.  
 
Sus bellezas naturales maravillan a propios y extraños.  Y Es un 
punto obligado a visitar para los amantes de la naturaleza y las 
playas de color turquesa.  
 
No obstante, los retos que enfrenta nuestra urbe, ya entrada en 
edad adulta, son variados, y van desde mayor seguridad hasta 
generar más y mejor infraestructura en todos los ámbitos.  
 
Evidentemente, dichos retos son muy diferentes y por ello, 
algunos se pueden lograr en el corto, mediano o largo plazo con 
cantidades de recurso sumamente asimétricas.   
 
Como Diputados tenemos la obligación de cuestionarnos, ¿Qué 
podemos hacer por Cancún y por Quintana Roo, y por todo lo 
que Cancún y Quintana Roo nos ha dado? 
 
Decidimos tomar la Tribuna el día de hoy, porque estoy 
convencido que tenemos la obligación moral de preservar las 
riquezas naturales de Cancún.  Y lo podemos lograr con un 
simple exhorto para que la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes y el Instituto Nacional de Ecología y Cambio 
Climático, hagan valido el Programa de Manejo del Parque 
Marino Nacional Costa Occidental de Isla Mujeres, Punta 
Cancún y Punta Nizuc. 
 
Por cierto el día 22 de abril celebramos el Día Mundial de la 
Tierra, a propósito del tema. 
 
Y como probablemente la mayoría de ustedes sepan, el sábado 
11 de abril, la embarcación “Emily Elizabeth” encalló en el 
arrecife de Nizuc, el cual está catalogado como un Área 
Nacional Protegida y dañó de manera irremediable una parte 
considerable del arrecife. Ocho años antes el barco “Discovery”, 
también, atravesó los corales de Punta Nizuc, causando un 
daño irreparable, todavía nos duelen los 460 metros cuadrados 
de arrecife que dañó el crucero “Liguard” de bandera noruega 
hace algunos años en Cancun. 
 
La verdad es que la señalización en el lugar es deficiente, tiene, 
por decirlo amablemente, enormes áreas de oportunidad para 
evitar que algo así se repita.  
 
En honor a los pioneros que lograron que en 1973 se tomara la 
primera acción de protección a nivel federal para los arrecifes 
de Punta Nizuc y Cancún y para todas las asociaciones y 
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grupos ecologistas que lograron que el 15 de marzo de 1996, el  
Presidente de la República, Ernesto Zedillo Ponce de León, 
emitiera la declaratoria del Parque Marítimo Nacional, como 
Área Natural Protegida, es imperativo hacer un exhorto a la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes y el Instituto 
Nacional de Ecología para que mejore la señalización y se 
modernice.  
 
Porque si bien es cierto que en el Programa de manejo del 
Parque Marítimo Nacional Costa Occidental de Isla Mujeres, 
Punta Cancún y Punta Nizuc se establece que: 
 
“La señalización, que se realizará mediante letreros y señales, 
debe proporcionar información clara y precisa al usuario sobre 
las facilidades y restricciones dentro del Parque” y… “El sistema 
de boyeo del Parque es de crucial importancia para que las 
naves de gran eslora, no circulen dentro de las poligonales, y 
los permisionarios o concesionarios respeten la zonificación con 
una base clara y objetiva, y para que los usuarios realicen las 
actividades permitidas de la manera más adecuada.” 
 
Los accidentes cíclicos a los que hago mención se originaron 
por un deficiente sistema de boyeo que urge modernizar en  
coordinación con la Subdirección de Señalamiento Marítimo de 
la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, que tal y como 
lo establece el susodicho Programa, es la encargada de “ubicar 
las boyas y balizas necesarias para garantizar el señalamiento 
adecuado del Parque, en especial de las zonas coralinas.”  
 
En este punto compañeros, no es un llamado a SEMARNAT ni 
a PROFEPA, porque un barco en segundos puede destruir 
cientos de metros cuadrados de arrecife, cuando crecer a estos 
pólipos les cuesta alrededor, más bien ellos solamente pueden 
crecer alrededor de 2 o 3 cm por año, imagínense la cantidad 
de años, de esfuerzo de estos seres vivos, nosotros destruimos 
en segundos y que además se puede prevenir con una correcta 
señalización, nosotros en Quintana Roo vivimos de nuestras 
riquezas naturales, creo que vale la pena cuidarlas. 
 
Estoy seguro que contare con el respaldo de todos ustedes 
para hacer de este exhorto una realidad, que sirve de marco 
para continuar celebrando por muchos años más el esplendor 
de Cancún.  
 
Muchísimas gracias. 

 
 (Al término de su intervención) 
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PRESIDENTA:  Diputado Secretario, continúe con el siguiente punto del orden 

del día. 
 
SECRETARIO:  Con la intervención del Diputado Jorge Carlos Aguilar Osorio, 

concluimos el orden del día establecido para esta sesión. 
 

PRESIDENTA:  Se invita a los presentes ponerse de pie. 
 
Se clausura la sesión número 21, siendo las 12:25 horas del día 
jueves 23 de abril de 2015, y se cita para la próxima sesión 
ordinaria número 22, el día martes 28 de abril de 2015  a las 
09:30 horas. 
 
Muchas gracias, por su amable asistencia. 

 


